
Coordination mensuelle Alternatiba et ANV-COP21

Mardi 4 octobre 2022 · 19h00-21h00

Présent·es (27) : Alain (Rouen), Alexandre (Amiens), Alex (Rhône/Team), Arnaud (Paris), Camille L
(Alternatiba Paris), Camille P (Team Strasbourg), Christine (Alternatiba Vernon), Claudine (Team),
Dominique (Annonay), Emma (Bizi / Team), Eloïse (Vallée de l’Arve), Eric (Lyon), Erwan (Toulouse),
Gaëlle (Team·Comext), Gaëlle (Villefranche), Jon (Team·Animation du réseau), Julie
(Montpellier/Team), Léa (Team), Louis (Team), Marylène (Rhône), Pupuce (ANV Nice), Rémi
(Nantes·Team), Romain (ANV Nice), Silène (Team), Thibaut (Bizi/Team), Yvette (Versailles),
Jean-Yves (Rouen)

Excusé·es (6) : Charlène (AAA Lille / Team), Martin (Alternatiba Nice), Sandrine (Alternatiba Nice),
Gaël (ANV/ALTBA Reims), Margot (Team/Grenoble - pblm informatique), Fanny (Nantes)

Groupes représentés (15 + 4) : Amiens, Annonay, Bizi Pays Basque, Montpellier, Nantes, Nice ANV,
Paris, Rhône, Rouen, Strasbourg, Toulouse, Vallée de l’Arve, Vernon, Versailles, Villefranche + 4
groupes excusés : Grenoble, Lille, Nice Alternatiba, Reims

Animation : Jon
Prise de notes : Léa C
Prise de la feuille de présence : Silène

CR des réunions de Coordination mensuelles précédentes
CR des Week-ends de Coordination

Sujets proposés et questions posées en amont de la réunion

1) Introduction
19h00-19h03 · 3’

Point technique Zoom
● couper son micro
● allumer sa caméra
● ouvrir sa fenêtre de chat
● choisir ses paramètres d’affichage des fenêtres des autres (uniquement la personne qui

parle, ou mosaïque, ou épingler…)
● modifier son “nom” dans la fenêtre “participants” pour ajouter type de groupe et

territoire : cliquer sur “plus” puis “renommer”

Équivalents des signes visuels par écrit à utiliser dans la fenêtre du chat de Mumble
++ ….. d’accord, oui
- - ….. pas d’accord, non
== ….. entre les deux
* .….. demande de parole
// .….. je n’entends pas, le son coupe
% .….. j’entends bien, le son est bon pour moi
>>.….. on se répète, il faut aller plus vite, il faut passer au point suivant
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https://drive.google.com/drive/folders/0Bx-o1vczytRxYXV6MGRVeFBqSzA?usp=sharing
https://drive.google.com/drive/u/0/folders/1wBAF_3XG5K5OwIjQLMc2X0fw3wJ69F-M
https://docs.google.com/document/d/1LgANmQ8GmyDAQlU1ykaInaWBJ9kgKSvNrscLVOX_bEw/edit


2) Infos générales
19h03-19h10 · Jon · 7’

Infos rapides

Camps Climat :
10/11 Camps Climat ont eu lieu :

1. Normandie Rouen · 27 juin - 3 juillet
2. Orcet Clermont-Ferrand · 2-4 juillet
3. Pays Basque · 13-17 Juillet
4. Touraine · 3-7 août
5. Toulouse · 18-21 août
6. Nantes · 25-28 août
7. Lille · 26-28 août
8. Grenoble · 26-28 août
9. Reims · 16-18 septembre
10. Paris · 23-25 septembre

Dernier Camp Climat de la saison prévu à Villefranche ce week-end des 8-9 octobre !
Bilan prévu pour la prochaine Coordination mensuelle.
Tableau de suivi

Pressions politiques sur le groupe de Poitiers pour l’organisation d’ateliers de
désobéissance civile dans le cadre du Village des alternatives des 17-18 septembre : le
préfet de la Vienne demande à Poitiers et Grand Poitiers d'annuler leurs subventions
accordées à Alternatiba pour l'organisation du Village, en faisant valoir le Contrat
d'engagement républicain (ici). La maire de Poitiers Léonore Moncond'huy et la métropole
Grand Poitiers ont réaffirmé leur soutien à Alternatiba en rappelant l’urgence climatique
comme l’intérêt de la désobéissance civile (ici), tandis que le ministre de l’Intérieur Gérald
Darmanin a apporté son soutien au préfet parce que “la République, c’est pas n’importe
quoi” (ici).
Nouvelles du groupe dès le lendemain :

● iels croulent sous les demandes d’interview
● France 3 prévoit d'être présent au Village des alternatives sur les deux journées
● beaucoup de monde attendu aux formations ANV (presse, RG…), ça fait une méga

pub !
● lien avec GP sur le volet juridique (via liens entre les GL)
● ils n’ont rien changé à leur orga de village
● ont même récupéré une subvention qui leur avait été refusée !
● ont rédigé un Communiqué de presse envoyé le jour même des déclarations du

préfet (voir ci-dessous)
Les jours suivants, la sauce médiatique est montée et de nombreux articles sont parus y
compris dans les médias nationaux, comme Libération, France Info, Mediapart, Arrêt sur
Images, Usbek&Rica, Blast… : voir la revue de presse (à compléter si vous avez vu passer
d’autres articles non répertoriés)

Communiqué de presse d’Alternatiba Poitiers envoyé le jour même des déclarations du
préfet ci-dessous.
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https://docs.google.com/spreadsheets/u/0/d/1Mgdl7Xh3WhZmHeDYvr3AR6yRCASEfa5hDt2-hy3SNN8/edit
https://www.lanouvellerepublique.fr/vienne/atelier-de-desobeissance-civile-a-poitiers-le-prefet-demande-le-retrait-des-subventions
https://www.lanouvellerepublique.fr/vienne/grand-poitiers/la-maire-de-poitiers-denonce-une-conception-de-la-republique-qui-s-effrite
https://www.lanouvellerepublique.fr/vienne/devant-la-commission-des-lois-gerald-darmanin-apporte-son-soutien-au-prefet-de-la-vienne
https://docs.google.com/spreadsheets/d/1x2wRK8UaX1qScK5eCy1LEobWY30B9m8ECeAMIEqKXIA/edit#gid=398976890


Tribune publiée quelques jours plus tard, signée par 65 organisations “La désobéissance
civile relève de la liberté d’expression et du répertoire d’actions légitimes des associations !”
sur L’Humanité et notre blog Mediapart.
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https://www.humanite.fr/en-debat/associations/la-desobeissance-civile-releve-de-la-liberte-d-expression-et-du-repertoire-d-actions-legitimes-des-associations-764843
https://blogs.mediapart.fr/alternatiba/blog/230922/la-desobeissance-civile-releve-de-la-liberte-d-expression


Données personnelles : attention à ne pas partager sur nos drive ouverts (Typiquement le
dossier “ressources partagées avec les groupes”) des documents qui contiennent des bases
de données avec des informations personnelles (donateurs, etc.) ou d’autres informations
sensibles, personnelles ou confidentielles.

Crise énergétique : des réflexions sont en cours pour d’éventuelles mobilisations, actions,
initiatives cet automne et/ou cet hiver sur le sujet de la crise énergétique.

● Plusieurs thèmes ont commencé à être discutés, en interne et en lien avec d’autres
mouvements :

○ Rénovation thermique des logements / précarité énergétique
○ Distinguer les besoins essentiels / non essentiels (action anti-pub contre les

écrans lumineux dénoncés comme non essentiels, par rapport à se chauffer
correctement qui est un besoin essentiel, par exemple)

○ Cibler les ultras-riches et les responsables politiques et économiques (jets
privés, yachts…)

● Brainstorming prévu, ouvert au réseau mardi 11 Octobre de 12h à 14h : Ordre du
Jour, Lien Zoom et code d’accès : 2022

Boycott de la coupe du monde de foot au Qatar : on a des échos de réflexions ou
questionnements en cours, dans notre réseau et d’autres mouvements. N’hésitez pas à
partager vos réflexions et vos idées d’actions si vous en avez !

Inscription de l’Animation du réseau aux newsletters de groupes locaux : on a été
ajouté·es à plusieurs newsletters, et on en a déjà reçu de 7 groupes différents : Annonay,
Grenoble, Lot-et-Garonne, Nantes, Nice, Vernon, Villefranche => c’est super éclairant et ça
modifie notre manière d’organiser les réunions :-)
Si vous ne l’avez pas encore fait, vous pouvez inscrire l’adresse
newsletter-groupes@alternatiba.eu à votre newsletter pour qu’on la reçoive.
Mini-sondage : quels groupes ici envoient des newsletters à leur base de sympathisant·es ?

- Bizi, Clermont (irrégulier), Montpellier, Paris, Rhône (mensuelle), Rouen, Valence,
Versailles (irrégulier), Strasbourg

Infos des différentes commissions de la Team [point d’info à l’écrit]
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https://drive.google.com/drive/folders/1uPlYp9E4O9T7RwsHN3YbqTnjWq5t87Pt
https://docs.google.com/document/d/13fyPrFNSb3okYU-DtEV2fphLRsFQNgN-n4mvfSOCD-k/edit
https://docs.google.com/document/d/13fyPrFNSb3okYU-DtEV2fphLRsFQNgN-n4mvfSOCD-k/edit
https://us02web.zoom.us/j/88234225990?pwd=TWFCbVNWWGFIZFMvSVg2cmE4ZmFrZz09
mailto:newsletter-groupes@alternatiba.eu


Comext / Collecte / équipe Festival · Alternatiba à la Fête de l’Humanité

 Cette année, pour la première fois Alternatiba a eu la chance de participer à la fête de
l’Huma ! En co-organisant la Soirée Climat et en gérant un grand stand sur l’esplanade
centrale, nous avons pu mettre en avant la nécessité et les moyens d’agir collectivement
pour le climat et la justice sociale.

En plus des tables rondes avec Music Declares Emergency, ateliers, dédicaces et
formations proposés sur le stand d'Alternatiba Paris, la Soirée Climat a été un moment
privilégié et festif qui a permis d’échanger autour des enjeux du dérèglement climatique en
intervenant et aux côtés d’artistes, de militant·es et de personnalités. Sur la scène de la
Soirée Climat nous avions invité Nach (Anna Chedid), Telegraph et Lola Villa (DJs for
climate action), ainsi que le collectif artiviste There’s a way pour des performances dansées
et engagées sur la superbe intervention de notre porte-parole Zoé Mary. La climatologue
Valérie Masson-Delmotte qui avait répondu à notre invitation a également pu exprimer
l’utilité de la mobilisation collective citoyenne face à l’enjeu climatique. De plus, sur la scène
principale de la Fête, nous avons été invité·es par le journal à porter le message de
l'écologie populaire aux côtés de syndicalistes de la CGT et de Domenico Lucano, ex-maire
de Riace et militant pour les droits humains.

Fréquentation :
- Soirée Climat : jusqu’à 1000 personnes présentes en même temps pour le dernier

set de la DJ Lola Villa ; en tout, environ 2000 personnes sur la soirée
- Stand : fréquentation importante et continue pendant les 3 jours et soirées grâce aux

nombreuses animations et grâce à la localisation centrale face à l’Agora

Bilan financier :
Coût total de 4460 € TTC dont 2636 € financés par Alternatiba (au lieu de 3000 € prévus) et
1824.64 € par Alternatiba Paris (qui est parvenu à l’autofinancement).
Ce budget a permis de financer à la fois le stand et la Soirée Climat.

Points positifs :
Belle visibilité pour le mouvement et positionnement clair pour la justice sociale
Très chouette collaboration entre l’équipe du natio dédiée à la Soirée Climat et Alternatiba
Paris
Collaboration très réussie avec les organisateurs de la Fête de l’Huma
Partenariats ++ avec des artistes et autres acteurs du monde culturel

Points à améliorer :
Anticiper davantage pour construire une programmation de façon plus sereine et avoir le
temps de communiquer, donner plus de visibilité notamment au sein du réseau, impliquer
davantage le mouvement

Perspectives :
- Fête de l’Huma : on y retourne ?
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La présence d’Alternatiba à la Fête de l’Huma est importante, significative pour faire le lien
entre justice climatique et justice sociale dans ce rendez-vous majeur du camp écolo-social.
En anticipant davantage, nous pourrions faire encore mieux en termes de communication,
de visibilité, de participation à encore plus de rencontres, tables rondes… Un potentiel
énorme existe.

- Alternatiba et les festivals : une activité à essaimer
Alternatiba a développé avec cette expérience (et celle du festival) les compétences pour
intervenir sur des festivals en amenant à la fois des animations, des formations, des
concerts, des interventions en lien avec d’autres organisations…
Aujourd’hui il existe au sein d’Alternatiba une équipe de personnes qui savent le faire, et un
réseau de partenaires du milieu artistique et culturel, qui permettraient de renouveler ce type
d’actions pour faire connaître Alternatiba et mobiliser au sein des festivals.

Collecte · Campagne de fin d’année - On a besoin de vous ! (Augustine et Julie)

Pour faire une vidéo de fin d’année percutante et représentative du mouvement nous aimerions
regrouper toutes vos meilleures vidéos et photos de 2022 (et celles des mois à venir!).

Pour faire cela : ajouter votre sélection de vos plus belles vidéos et photos de 2022 (avant le 10
Octobre pour les actions passées, et le plus vite possible pour les actions à venir) sur ce lien
(merci de bien préciser dans “prénom” ou “nom” votre groupe local) Penser à spécifier le crédit à
mettre ou si la photo ou vidéo est libre de droit. Un immense merci d’avance !

Cette année nous donnerons le coup d’envoi de la campagne de fin d’année dès novembre. Pour
être en 2023 plus nombreux-ses à soutenir le mouvement, plus légitime à porter la voix de
milliers d’activistes et de donateur-ices nous aurons besoin de toustes! On vous en parle plus en
détails très vite et on compte sur vous pour les vidéos et photos <3

Animation du réseau
● Recrutement et réorganisation/renforcement de la commission en cours.
● Dernière ligne droite pour les journées des conférences-occupations et la séquence

de formations de la rentrée
● Accélération du projet des Bases
● Perfectionnement des outils de suivi des activités des groupes locaux

Comext
Le mouvement global Alternatiba/ANV-COP21 recrute 2 personnes en CDD de 1 an
35h/semaine, renouvelable sous condition pour des postes de :

- coordination communication/presse porte-parolat
- coordination informatique/communication numérique

(Offres de postes à retrouver sur le fil général de RocketChat et dans un mail du 1er
octobre)
Infos pratiques :
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https://kdrive.infomaniak.com/app/collaborate/115077/072d6454-f40b-4f1e-85ee-8d902d357758


- Candidature libre par mail avec CV + lettre de motivation à l'adresse suivante en
indiquant le ou les postes où vous souhaitez candidater en écrivant à :
rh@alternatiba.eu

- Fin du recueil des candidatures : lundi 12 octobre 2022

Résumé des décisions prises en Team [point à l’écrit]
● Recrutement de Zoé en coordination de l'Animation du réseau (16/9 Loomio)
● Bilan de la séquence presse & porte-parolat 2021-2022 (19/9)
● Réaction aux pressions politiques du préfet de la Vienne sur les ateliers de

désobéissance civile d'Alternatiba Poitiers : s'appuyer sur cette médiatisation pour
appuyer la com’ prévue sur les formations ANV organisées sur les territoires
(cartographie), et travailler une tribune qui intègre le soutien aux militant·es
antiracistes qui ont été visé·es par cette loi en premier lieu (19/9)

● Mobilisation contre la vie chère et l’inaction climatique du 16/9 et espace de
discussion proposé par la NUPES : continuer les discussions dans cet espace du
moment qu’il est informel, en restant vigilant à ce qu’il ne soit pas communiqué
comme un espace commun entre partis politiques et associations auquel
Alternatiba/ANV participe (19/9)

● Discussions sur l'événement des 10 ans d'Alternatiba en cours, et préparation des
discussions à l'échelle du réseau (19/9 et 3/10)

● Fonctionnement de la Team : validation de la création d'un Conseil politique, en
appui de la Team, à confirmer en Coordination du mouvement de décembre à
Grenoble. Groupe non décisionnel, le Conseil politique serait constitué de personnes
ressources, pour la plupart militant·es du mouvement mais ayant évolué vers
d'autres postes en dehors du mouvement, qui n'ont plus assez de temps pour
participer activement à la Team, mais qui peuvent apporter une expertise et un
regard sur les sujets importants du moment (aujourd'hui, ça pourrait être la crise
énergétique, par exemple). Avec des réunions plus espacées que celles de la Team,
non décisionnelles, permettant de prendre du recul et se projeter sur des
perspectives à plus long-terme (3/10)

3) Mobilisations des 14-15 octobre
19h10-19h20 · Jon · 10’
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Journée d’action Conférences-occupations des 14-15 octobre

Après les catastrophes climatiques en série de ces derniers mois, les projets climaticides
continuent de se développer partout sur nos territoires : il faut les dénoncer et les stopper !
Alors que le GIEC a sorti son dernier rapport cette année, allons confronter les décideurs
climaticides à la réalité du dérèglement climatique : il est grand temps d’écouter les
scientifiques !

Rappel des principaux outils pour se mobiliser
● Les kits action : Kit action principal (pour tous thèmes d’action) et Kit action spécial

Moins et mieux de produits animaux
● Conférence-type et briefing de la mise en scène
● Mise en lien avec des scientifiques prêt·es à participer à des actions de

désobéissance civile : on a fait remonter les demandes de 9 groupes - Villefranche,
Touraine, Angers, Auch, Amiens, Marseille, Nice, Montpellier, Toulouse. Les contacts
se font ensuite directement, donc on a une vision très partielle pour l’instant des liens
qui se font ou pas. On a des retours d’au moins 2 groupes avec lesquels ça s’est
effectivement calé, il y en a peut-être davantage.

● Kit de mob’ spécial pour recruter des nouvelles et nouveaux pendant cette séquence
● CP type à venir ce jeudi !

Pour se coordonner à l’échelle du réseau
● Fil Telegram pour échanger entre groupes pendant la préparation des actions et

l’organisation des formations
● Tableau de suivi des mobilisations à remplir, notamment avec les horaires de vos

actions !
● Adresse proton anv-cop21@protonmail.com pour nous envoyer des infos

confidentielles (prévenez-nous de l’envoi du message via un autre canal si besoin de
réactivité)

Formations passées
Programme de formations en ligne

● Faire grossir nos groupes : la méthode pour recruter et intégrer toujours plus de
monde ! => enregistrement vidéo du 13 septembre

● Moins et mieux de produits animaux : un levier stratégique pour le climat : mardi 27
septembre à 19h => fiche récapitulative

● Comment mobiliser la presse et lui répondre comme Camille Étienne : mercredi 28
● Conférence-démo sur "Moins et mieux de produits animaux" initialement prévue le

mercredi 5 octobre à 19h => fusionnée avec la session du 10 octobre

Formations à venir
● Organiser des actions qui claquent : ces petits détails qui font une grande différence!

: Jeudi 6 octobre à 19h => inscription ici
● Conférence-démo sur l'urgence climatique et "Moins et mieux de produits animaux"

pour les conférences-occupations, avec une partie sur la mise en scène de la
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https://docs.google.com/document/d/1qZSM-iYSNB2nLKiD27izX1bIwDWeJg0fft-7_FmD86A/edit#
https://docs.google.com/document/d/14mVlAP1Id0RPxqv8OxqtVYG8aRJVcU_nLBljBnRC1GI/edit
https://docs.google.com/document/d/14mVlAP1Id0RPxqv8OxqtVYG8aRJVcU_nLBljBnRC1GI/edit
https://docs.google.com/presentation/u/0/d/1Xi8ZZIJUIrFO6cLHUgMiY30-Zq95e9PuJ2BEN9ZE8VI/edit
https://docs.google.com/document/u/0/d/12ML2UYRlfbFPbWSPbr9fmS4HK8VTz_KsSQgO16mt43I/edit
https://t.me/+Jp8lftLG_tVkODlk
https://docs.google.com/spreadsheets/d/1nEVlH_MYr0qBARahToUJKeXDF2EPqJ09OKqIuWO8wDI/edit#gid=580904008
mailto:anv-cop21@protonmail.com
https://drive.google.com/file/d/1tipA2OJZQFnd4ejak6oz4wf2oXlU8hqZ/view?usp=sharing
https://youtu.be/y-w1kgzeHxU
https://docs.google.com/document/d/1erf4TE-gqSSDWCzUHpXqwsWfe7A4qtf7w_el3GKULA8/edit#heading=h.ntqhev2vqgkp
https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSdpXNYGYS3YPyJ9LXGUlRY0X8YKao5nMG_Hc7AX3vE1MuflCA/viewform


conférence pour qu’elle rende bien à l’image : Lundi 10 octobre à 19h => inscription
ici

Formations ANV

Les formations ANV ont commencé et continuent notamment le week-end prochain !

Nouveau ! Cartographie des formations ANV :

Mettre à jour les informations pour la cartographie dans le tableau de suivi des mobilisations
(colonnes F à N)

3 modèles d’affiches pour la com’ locale des formations ANV

9

https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSd7vRxiXbkRCGV9Ks839e5OtvEWqXJv-F_Ii8pCQlMWzhaZ7w/viewform
https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSd7vRxiXbkRCGV9Ks839e5OtvEWqXJv-F_Ii8pCQlMWzhaZ7w/viewform
https://anv-cop21.org/se-former/
https://docs.google.com/spreadsheets/d/1nEVlH_MYr0qBARahToUJKeXDF2EPqJ09OKqIuWO8wDI/edit#gid=580904008
https://www.canva.com/design/DAFIF9WrSR8/jaeGD2LiN2gSC6jPNOb1oA/view?utm_content=DAFIF9WrSR8&utm_campaign=designshare&utm_medium=link&utm_source=publishsharelink&mode=preview


4) Feuille de route : validation de la méthodologie
19h20-19h35 · Alex · 15’

Question soumise à décision ce soir : “Est-ce que la coordination valide la méthodologie
(structuration + déroulé) de co-construction de la feuille de route telle que proposée par le
GT Feuille de route ?”

Ressources :
- Méthodologie d’élaboration de la feuille de route 2023 - 202X du mouvement Al…
- Questionnaire pour le bilan à remplir par chaque groupe (reçu par mail) et

commission d’ici le 30 octobre

Proposition de déroulé

1. Septembre : envoi d’un questionnaire à remplir par les groupes, afin de commencer
les débats de la feuille de route à partir d’une analyse de ce qu’est le mouvement
Alternatiba - ANV-COP21, du bilan qu’on en fait.

2. Octobre : validation de la méthodologie en coordination mensuelle. Remplissage du
questionnaire par les groupes et commissions jusqu’au 30 octobre.

3. Novembre : réalisation de la synthèse du questionnaire par le GT et préparation du
week-end de coordination de décembre.

4. Décembre : lancement des débats en week-end de coordination du mouvement,
pour en ressortir avec des synthèses sur les différentes parties du texte.

5. Du 12 décembre au 15 janvier : temps pour les personnes du mouvement qui le
veulent, d’envoyer des textes pour enrichir les débats qu’il y a eu en week-end de
coordination. L’indicateur principal qui nous permettra d’insérer les éléments
présents dans le texte, sera si oui ou non ils sont raccord avec les synthèses établies
en week-end de Coordination.

6. Jusqu’au 7 février : rédaction et envoi à tout le mouvement d’une première version
d’un texte par le GT Feuille de route.

7. Jusqu’au 28 février : phase d’amendements pour tout le réseau, du texte envoyé
début février.

8. Jusqu’au 15 mars : tri des amendements, discussion avec les personnes dont les
amendements ne sont pas validés, et envoi de la nouvelle version du texte

9. Jusqu’au 30 avril : phase de réunions dans les groupes (ou groupes de groupes)
10. Jusqu’au 15 mai : tri des nouveaux amendements
11. En juin, au week-end de coordination : vote des amendements qui restent et

adoption (ou pas) de la feuille de route

Proposition de structuration de la feuille de route
1- Bilan
2- Contexte politique & social
3- Quel rôle pour notre mouvement ?
4- Quels axes de travail pour atteindre nos objectifs ?
5- Comment on évolue en interne pour atteindre nos objectifs ?
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https://docs.google.com/document/d/1TvAIMoRvD_9Tqml2P8HuxLCy_qv-hl1661Q-OJa8QdQ/edit
https://docs.google.com/document/d/1TvAIMoRvD_9Tqml2P8HuxLCy_qv-hl1661Q-OJa8QdQ/edit
https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLScYPUJozOLvmAo-KVrSVzRXl3vFp3RtwR9fK_S-1Cp2m3iFQw/viewform


Questions ou remarques
- une impression que le timing est plutôt long sur la fin, mais que les phases de

consultation du réseau au début sont assez courtes (notamment étape 5, ou entre 6
et 7). Pourrait-on donner plus de temps pour les phases de sollicitation au réseau ?
=> malheureusement les contraintes qui existent ne le permettent pas : il faut tenir
compte des délais pour envoyer les textes pour le weekend de coordination de Juin,
des délais pour les synthétiser, pour intégrer les textes dans la feuille de route (c’est
un gros travail), et intégrer et trier les amendements

- Remplissage du questionnaire par les groupes et commissions jusqu’à quelle date ?
=> jusqu’au 30 octobre.

- Qui peut remplir le questionnaire ? 1 par groupe ou de manière individuelle ?
=> un remplissage par groupe, qui peut se réfléchir à plusieurs (réflexion concertée).
On favorise les retours collectifs plutôt qu’individuels (si 2 groupes de personnes
voulaient faire des retours différents dans un même groupe c’est cependant
possible).
=> Rappel de ce qui a été envoyé par mail :   Il est demandé à chaque groupe de
répondre au questionnaire sur le mouvement global, avec leur point de vue
particulier de groupe local ou de commission. Les réponses doivent être concertées
collectivement au sein des groupes et commissions (selon les groupes et
commissions, un pré-remplissage par quelques personnes, puis un temps
d’échanges collectif de 30 à 60 min, nous paraît suffisant).

Prise de décision
“Est-ce que la coordination valide la méthodologie (structuration + déroulé) de
co-construction de la feuille de route telle que proposée par le GT Feuille de route ?”

- 13 ++
- 2 ==

→ La méthodologie (structuration + déroulé) de co-construction de la feuille de route
telle que proposée par le GT Feuille de route est VALIDÉE.

5) Quel projet pour les 10 ans du mouvement ?
19h35-19h50 · Gaëlle · 15’

Présentation des idées déjà évoquées · 5’
● 3 gros objectifs qui se dégagent pour les 10 ans :

○ Faire du lien (entre les groupes locaux, avec des partenaires, etc) : se
retrouver sur plusieurs jours, fédérer, créer des nouveaux groupes

○ Faire le bilan : de tout ce qu’on a réussi en tant que mouvement de
mobilisation, tout en expliquant que l’urgence est toujours là, qu’il faut
continuer à agir

○ Annoncer les perspectives d’Alternatiba et du mouvement climat, marquer un
changement : en lien avec feuille de route, annoncer quelque chose (action,
appel, publication, …) : on veut être plus grands, plus nombreux·ses !

● L’idée est que les 10 ans soit le fil rouge de notre année 2023 et donc de les intégrer
dans nos autres mobilisations prévues (crise énergétique, mi-mandat, etc)

● Présentation des premières idées
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● Prochaine étape : la rédaction d’un texte qui sera discuté pendant le week-end
Coordination en décembre

Retours et prise de Température · 10’

Prise de température
On aimerait que tout le monde prenne quelques instants pour mettre des “++” et/ou “--” sur
les idées qui vous semble les plus pertinentes dans ce document 👉

2022-09 Synthèse brainsto 10 ans

Retours / Discussion
- Les formats sur lesquels on voudrait investir pourraient être définis par la feuille de

route, donc l’exercice n’est pas évident.
=> la feuille de route commencera après : à partir de nos 10 ans, donc ce n’est pas
incompatible avec le fait de réfléchir pour l’année qui vient, au contraire, c’est
complémentaire !
=> la première partie de la feuille de route (bilan) pourra en revanche être utilisée
pour les réflexions et décisions lors du weekend de Coordination en décembre

- Comment ce projet s’inscrira dans les projets des GL ? Risque de perdre de l’énergie
sur d’autres campagnes (ex: crise énergétique) si on lance un gros projet. Jusqu’à
quand peut-on faire des retours avant validation ?
=> rien n’est validé avant la Coordination de décembre. Selon les avancées et
retours d’ici là, la discussion / validation sera plus ou moins rapide
=> vous pouvez continuer à compléter ce doc avec des ++ ou des commentaires
plus détaillés ensuite

- Rappel de la deadline pour envoyer des textes pour la coordination : 24 octobre

- Quelles pourraient être les déclinaisons locales des événements des 10 ans ?
=> à définir, tout reste ouvert ! Certaines des propositions incluent déjà des
mobilisations pour les groupes locaux, qui restent à affiner

- Si certaines propositions engagent plus certains groupes que d’autres, comment se
fera le lien pour vérifier les forces disponibles ?
=> on se cale directement avec le groupe concerné, comme on le fait d’habitude
(faisabilité des agendas, des motivations…)

GT ouvert
Le groupe de travail est ouvert au réseau ! Si ça vous intéresse vous pouvez nous rejoindre
lors de notre prochaine réunion : mercredi 12 octobre de 19h à 20h30 (lien Zoom de la
réunion (code : 10ans) - l’ordre du jour vous sera envoyé jeudi 6 octobre🎉)

Si vous êtes intéressé·es, vous pouvez aussi lire le CR de notre dernière réunion.
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6) Week-end de Coordination du mouvement des 9-11 décembre à
Grenoble
19h50-20h15 · 25’

Coordination à Grenoble · 5’

Le prochain week-end de Coordination du mouvement aura lieu du vendredi 9 au dimanche
11 décembre à Grenoble : réservez vos dates, et vos billets de train !

Traditionnellement, ça démarre le vendredi après-midi avec des formations. Et le samedi et
dimanche on a des temps d’échange, discussion, décisions.
Vous recevrez toutes les prochaines informations par mail !
Et retrouvez toutes les informations dans ce doc récap, retrouvable dans la caisse à outils :-)

Renouvellement de la Team · 20’

Point inscrit par Marylène de Lyon
Dans un souci de transparence et de démocratie au sein de notre mouvement, nous (plusieurs
personnes du groupe du Rhône notamment) avons relevé des points qui nous semblent
problématiques dans le process proposé pour le renouvellement de la team (qui est prévu pour
la prochaine coordo du mouvement en décembre) :

● Le fait de voter pour une liste est un peu problématique en soi : la majorité du réseau
(=des militant.e.s des GL) va devoir voter pour des personnes qu’elle ne connait pas,
avec qui elle n’a pas travaillé… Ce process était OK il y’a quelques années lorsque l’on
était moins nombreux.ses et que tout le monde se connaissait, mais ne semble plus
approprié à ce jour.

● Tel que nous le comprenons, le process oblige à accepter en bloc le fonctionnement + la
composition de la team sans possibilité d’en discuter (tout ou rien) et de proposer des
adaptations si certains points ne conviennent pas.

● La proposition d’une autre liste est très complexe dans les conditions proposées :
presque irréalisable dans les faits et obligerait de se construire en totale opposition à la
team actuelle (impliquerait +/- obligatoirement une révocation).

● Ce process donne donc uniquement 2 choix à la coordo: soit se plier à la proposition de
la team, soit construire une autre liste en totale opposition… Cela ne laisse pas de place
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à la nuance, mais en revanche ouvre grand la porte à d’éventuels conflits si 2 camps se
constituent.

Ce fonctionnement a été mis en place dans un certain contexte et sûrement pour de bonnes
raisons dans le cadre de ce contexte mais le mouvement évolue et il nous parait légitime de
questionner son fonctionnement.
Le process prévu nous semble problématique par son absence de concertation avec le réseau,
alors que la Team, sa composition et son mandat jouent un rôle important dans la vie du
mouvement. => Sur ce point, nous pensons d’ailleurs que ce poids est trop grand et déséquilibré
par rapport à la coordination, qui est pourtant (dans la théorie) l'instance décisionnaire principale,
c'est en tout cas l'esprit du texte validé en coordination de Tours sur la "transformation" de la
réunion mensuelle.
Nous souhaiterions que le process de renouvellement de la Team soit requestionné et revu,
idéalement à l'occasion du travail plus global visant à améliorer le fonctionnement du
mouvement et de sa coordo (gouvernance, organisation), dans la lignée de ce qui a été initié
dans le texte présenté à la Coordination de Tours.
En échangeant avec différentes personnes en off, nous avons déjà vu émerger de nombreuses
propositions d’adaptation/amélioration de ce process.

#ECHANGE : Temps de clarif :

Question : des membres de la Team peuvent-ils expliquer précisément ce qui est prévu/acté à
ce stade et ce qui ne l’est pas ?

=> L'animation générale porte ce processus de renouvellement de la Team. Le constat est posé
qu’il y a des dysfonctionnements dans la Team. Le processus a été lancé en septembre (pas
avant par manque de temps), et au sein de la Team un processus a été validé :

- des mesures urgentes sont à prendre à la Coordination de décembre
- des mesures de fond, qui auront lieu à partir de janvier, par rapport aux différents

espaces (Coordination, Team,...)
Un des retours a déjà été pris en compte : la date du 24 octobre ne permettait pas de proposer
une nouvelle proposition de liste et de fonctionnement par le réseau en recevant ce même jour
les éléments proposés par la Team. La proposition de liste de la Team a été avancée au 14 ou
15 octobre, pour laisser le temps à la coordination de proposer une autre liste.

En effet, le mouvement ne peut pas forcément connaître tous les noms, mais des infos seront
données sur le rôle actuel des personnes, sur comment elles sont impliquées.
Pour le fait d’avoir la liste et le fonctionnement à valider en même temps, il y a besoin de
cohérence entre les deux. Ces deux éléments seront vraiment discutés pendant la Coordination.
Ce qui ne sera pas possible, c’est de choisir nom par nom pour modifier par liste, mais sur le
fonctionnement des modifications pourront être discutées pendant la coordination. Si on se
retrouve dans une position où on doit choisir entre 2 listes, c’est un conflit qu’il faudra accepter.

Question : sur les 2 temps urgence / temps plus long : est-ce que selon ce qui se passe sur la
durée, après les premières mesures prises, celles-ci pourraient être remises en question ? Ce
serait difficile pour des personnes hors de la Team de créer une nouvelle liste, car c’est plus
difficile de se coordonner pour avoir une proposition aussi pertinente et réfléchie.
=>
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- C’est possible de remettre en cause les premières mesures selon les retours. Si il y a
des retours qui demandent d’adapter le fonctionnement en fonction, ce sera pris en
compte

- Si la synthèse est que la liste proposée est acceptée uniquement jusqu’au moment où la
restructuration aura lieu, ce sera proposé à décision.

- La liste proposée par la Team aura des personnes qui connaissent déjà les processus en
effet : ça peut être un avantage et un inconvénient

- remettre en cause le fonctionnement, c’est normal. Le remettre en cause trop souvent
peut ne pas paraître démocratique. (dernière décision sur le fonctionnement en 2019)
(--> 3 “- -”)

Suggestion : Qu’est ce qui va être discuté ou non à la Coordination ? Pourquoi on ne pourrait
pas discuter des mandats, et des membres de la liste, comme on le fera pour le fonctionnement
? La possibilité d’avoir des rôles au lieu des personnes permettraient peut-être de solutionner le
dilemme sur les listes proposées. Pourrait-on ouvrir les documents fonctionnement / à
commentaires ou amendements en amont ?

Point technique : les discussions sont en train de dépasser le temps imparti => nous avons
besoin d’un temps réaliste, le temps prévu aujourd’hui n’est pas suffisant : nous avons besoin de
faire des propositions de méthodes concrètes si on veut avancer.

Suggestion : il y a des constats partagés. L’urgence nous met sous pression, et ça donne trop
d’importance aux espaces EGQ et Team, par rapport aux questions plus de fond sur la remise à
plat du fonctionnement. On pourrait prendre du temps de réflexion collectivement. Et reconduire
la team actuelle pour une continuité de service, le temps que le travail de remise à plat soit fait.
=> si on prend une décision le 3 novembre, on sort complètement du timing requis pour des
discussions démocratiques. Les personnes se retrouveraient à faire des propositions seulement
10 jours avant la Coordination. Ça change aussi l’objet de la décision de “comment on décide”
au lieu de “ce qu’on décide”.

#DÉCISION : Ouvrons-nous un espace afin d’ajuster ce process ? Sous quelle forme/dans quel
cadre ? (Propositions et temps d’échanges en coordination mensuelle, travail + global au
prochain WE de coordination du mouvement, groupe dédié, etc…)
→ pas assez de temps pour prendre une décision mûrie ce jour.

Proposition de suite méthodologique : → Puisqu’il est signalé que des personnes ont des
propositions concrètes sur le renouvellement de la Team, elles sont invitées à les faire remonter
à l’Animation générale, pour voir comment on peut organiser une discussion autour de ça, si ça
peut s’intégrer avec ce qui est prévu ou si ça peut constituer une proposition différente. Ces
propositions doivent intégrer la manière dont elles peuvent être discutées dans le réseau, et
dans quel calendrier entre maintenant et la Coordination de Grenoble (ou autre échéance).
=> ++ VALIDÉ
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7) Analyse stratégique des victoires d’Alda sur le logement !
20h15-20h59 · Malika (Alda) · 44’

Contexte : Alda est un des 3 groupes pilote sur l’écologie populaire, avec ceux de Lyon et
Paris.

Au Pays Basque, les milieux populaires sont très durement impactés par la crise du
logement, exacerbée par la spéculation, le boom des résidences secondaires, des locations
saisonnières type AirBnB et la multiplication des pratiques frauduleuses de certains
propriétaires. Dans un contexte social devenu explosif, avec de plus en plus de personnes
et de familles dans l'incapacité de se loger, Alda a obtenu toute une série victoires pour
protéger les locataires précaires de l'expulsion, ainsi que deux grandes victoires
structurantes pour réguler un marché du logement malmené par la main invisible du
capitalisme :

1. 357 personnes et familles aidées et accompagnées entre septembre 2021 et
septembre 2022

2. Obtention de l’arrêt de la transformation des logements à l’année en logements de
tourisme, via le mécanisme de compensation, qui devrait permettre de sauver ou
récupérer 20 000 logements . C’est une victoire sociale majeure mais aussi une
victoire écologique très importante car ce sont autant de logements qui n’auront pas
à être construits en artificialisant des sols !

3. Création par l’Etat d’un “comité de lutte contre les baux frauduleux”, mécanisme
complètement inédit en France.

Les principales infos :
- La force d’Alda : comment transformer les injustices individuelles en batailles

collectives en s’attaquant à la racine des injustices.
- 2021 : sortie d’un diagnostic sur la thématique du logement : un livret qui analyse le

problème et propose des solutions Lisible ici.
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- objectif ambitieux mais gagnable : stopper la transformation des logements occupés
par des gens en meublés de tourisme. Gagnable car une solution existe, le
mécanisme de compensation (Si on veut mettre un logement en AirBnb permanent il
faut obligatoirement produire un nouveau logement aux mêmes caractéristiques
dans la même ville, par exemple en changeant l’affectation d’un autre local, ce qui
est très restrictif).

- 6 000 à 7 000 logements (sur 200 000) ont été transformés en AirBNB permanents
au Pays Basque ces dernières années. C’est la première expertise chiffrée qui est
sortie, faite par Alda.

- Stratégie : mix de plaidoyer et d’actions (occupation de logements Airbnb, actions
devant la préfecture…)

-
- 20 novembre 2021 : manifestation pour le droit de se loger et vivre au Pays : la plus

grosse manifestation sur le logement en France depuis des décennies : 8 000
personnes (dans une ville de 50 000 habitant·es !)

- → après tout un travail de mobilisation de la société civile, d’exposition médiatique
de la problématique, une majorité écrasante d’élu·es de la communauté d’agglo ont
voté pour le mécanisme de compensation, même quand c’était contre leur ADN
politique (forte majorité centre-droit dans cette communauté d’agglo)
=> résultat : 20 000 logements seront sauvés ou regagnés avec le mécanisme de
compensation !

→ Pour plus de détails sur la campagne qui a été menée, les mécanismes qui ont permis
d’obtenir ces victoires : visionnez l’enregistrement vidéo !

Echanges
- Comment ont été repérés les propriétaires privés (pour transposer la méthode sur

l’identification des passoires thermiques à Lyon) ?
=> confronter les annonces et les propriétaires dont on a entendu parler. Puis des
appels à témoins qui ont très bien fonctionné

Rappel : on peut s’inscrire à la campagne de mobilisation et de porte-à-porte organisée par
Alda pour les élections HLM du 16 novembre au 6 décembre => s’inscrire ici !

- peut-on venir moins que 15 jours ? → oui !
- qu’est-ce qui sera attendu des personnes qui viendront ? Il y aura des formations ?

- séjour immersif, avec beaucoup de porte à porte… et aussi des fêtes !
- un mail sera envoyé à toutes les personnes qui se sont inscrites pour préciser

les aspects logistiques.

8) Prochaines réunions
20h59-21h00 · Jon · 1’
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Prochaines réunions mensuelles de Coordination
Attention les deux réunions suivantes auront lieu le deuxième mardi du mois, et non le 1er
mardi du mois comme d’habitude, pour cause de jour férié le 1er novembre et de gueule de
bois le 3 janvier :

● Mardi 8 novembre 2022
● en décembre on se retrouve pour le weekend de coordination à Grenoble, pas de

coordination mensuelle
● Mardi 10 janvier 2023

Document collaboratif d’élaboration de l’ordre du jour.

Récapitulatif des réunions réseau spécifiques et prochaines formations
● Jeudi 6 octobre à 19h : Formation Organiser des actions qui claquent : ces petits

détails qui font une grande différence ! => inscription ici
● Samedi 8 octobre : Formations Action non-violente et désobéissance civile, en

physique sur nos territoires (2/2)
● Lundi 10 octobre à 19h : Conférence-démo sur l'urgence climatique pour les

conférences-occupations => inscription ici
● Mardi 11 Octobre de 12h à 14h : Brainstorming sur la crise énergétique => Lien

Zoom et code d’accès : 2022
● Mercredi 12 octobre de 19h à 20h30 : réunion sur l’événement des 10 ans du

mouvement = lien Zoom · code : 10ans

Retrouvez les infos principales de l’organisation du mouvement
dans la Caisse à outils sur outils.alternatiba.eu🧰
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